
Двадцать третье ноября
Повторение по теме 

«Причастие»



Дорогой ученик, на протяжении двух месяцев мы 
знакомились с одной из сложнейших тем в русском языке. 
Пришло время подводить итог. На следующем уроке у нас будет 
контрольный диктант с грамматическим заданием. В этой 
презентации я продублирую правила, которые могут 
понадобиться при выполнении заданий и при написании 
самого диктанта. У меня к тебе убедительная просьба не 
игнорировать устную часть, честно выполнить все задания (в 
том числе и устные). 

Если нужна будет помощь или дополнительный 
комментарий, можешь обратиться ко мне. 



Причастия, обозначающие признак 
предмета, который сам производит 
(производил) действие, называются 
действительными.

Суффиксы действительных 
причастий: -УЩ-(-ЮЩ-), -АЩ-(-ЯЩ-), -
ВШ-, -Ш-.

Причастия, обозначающие признак 
предмета, над которым произведено 
или производится действие, 
называются страдательными. 

Суффиксы страдательных 
причастий: -ЕМ-(-ОМ-), -ИМ-, -
ЕНН-(ЁНН-), -НН-, -Т-.

И действительные, и страдательные причастия имеют две формы времени – 
настоящего и прошедшего.

        ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ                                          СТРАДАТЕЛЬНЫЕ
наст. вр.        говорящий, расцветающий                  выбираемый, исследуемый 
прош. вр.       говоривший, расцветавший                выбранный, исследованный    



Вспомним, как образуются действительные причастия

 1. Берём основу глагола 
несовершенного вида/основу глагола 
настоящего времени. 
 2. Добавляем суффикс -ущ-/-ющ-, -
ащ-/-ящ- (выбираем по спряжению 
глагола).
 3. Добавляем окончание 
прилагательного (выбираем по форме 
существительного, с которым связано 
причастие). 

 1. Берём основу глагола 
несовершенного или совершенного 
вида/основу инфинитива. 

 2. Добавляем суффикс -вш-, -ш-.

 3. Добавляем окончание 
прилагательного (выбираем по форме 
существительного, с которым связано 
причастие). 

Настоящего времени Прошедшего времени



Рассмотрим образование страдательных причастий 
настоящего времени

 1. Берём переходный глагол несовершенного вида/основу настоящего 
времени.

 2. Добавляем суффикс -ом-/-ем-, -им- (выбираем по спряжению глагола!).

 3. Добавляем окончание прилагательного (выбираем по форме 
существительного, с которым связано причастие).

Выполнять
(выполняЮТ)

-ем- -ое выполняемое



ПОМНИ, ЧТО ВЫБОР ГЛАСНОЙ В СУФФИКСЕ ПРИЧАСТИЙ 
НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ ЗАВИСИТ ОТ СПРЯЖЕНИЯ ГЛАГОЛА!



Действительные причастия 
настоящего времени образуются от 
глаголов 
• I спр. → суффикс -ущ-/-ющ-:
думАть – думаЮЩий, запЕть – 
запеваЮЩий;
• II спр. → суффикс -ащ-/-ящ-:
пилИть – пилЯЩий, говорИть – 
говорЯЩий.

Не забывай про исключения! 7 
глаголов на -еть и 4 глагола на -ать.

Страдательные причастия 
настоящего времени образуются от 
глаголов 
• I спр. → суффикс -ом-/-ем-:
посылаЮТ – посылаЕМое, запеваЮТ 
– запеваЕМая;
• II спр. → суффикс -им-:
воротЯТ – воротИМый, клеЯТ – 
клеИМые. 

Не забывай про исключения! 



Вспомним, как отличить страдательное причастие от 
отглагольного прилагательного.

 1. Причастие обозначает временный признак, а отглагольное прилагательное 
постоянный.

 2. Причастие образуется от глаголов несов. вида с использованием приставок, а 
прилагательное образуется от глагола несов. вида без приставки.

 3. У прилагательного нет и не может быть зависимых слов. Если появляется зависимое 
слово, то перед нами причастие (ПО).

 4. Предложение с причастием можно перестроить, используя союз который, а 
отглагольное прилагательное заменить союзом

Рассеянные ветром тучи (в данный 
момент)

Рассеянный человек (всегда).

Позолоченный рожок. Золоченое кольцо.

Раненный в руку солдат. Раненый солдат

Тучи, которые рассеял ветер. Рассеянный – невнимательный.



Вспомним схему 
1. От чего образовано слово?

От глагола несовершенного вида.

2. Есть приставка или нет? 

Есть – причастие. Нет – отглагольное прилагательное.

3. Есть зависимые слова или нет?

Есть – причастие. Нет – отглагольное прилагательное.

Полная форма - НН.

Краткая форма - Н.



Помни об исключениях!
 Причастия

 Посажёный отец

 Названый брат

 Отглагольные прилагательные 
(образованные от глаголов несов. вида)

 даННый, делаННый, слышаННый, 
желаННый, свящеННый, неждаННый, 

негадаННый, нечаяННый, 
невидаННый, неслыхаННый

Не забывай о том, что причастия имеют временный 
признак, а отглагольные прилагательные – 

постоянный!!!



Причастие с зависимыми словами называется причастным оборотом.
Бегающая (где?) на стадионе; слушающий (что?) музыку.

Главным словом в причастном обороте всегда является причастие.

Сравните: летящая чайка; летящая к морю.

Значит: из двух приведенных примеров, причастным оборотом является 
словосочетание летящая к морю, т.к. от причастия можно задать 
вопрос: летящая (куда?) к морю.

В предложениях весь причастный оборот всегда является одним членом 
предложения — определением.

Гуси, бегущие к воде , громко гоготали.



Знаки препинания в предложениях с причастным 
оборотом

 Рассмотри предложения. Определи границы причастного 
оборота. Где находится главное слово по отношению к 
причастному обороту? Какой вывод можно сделать о знаках 
препинания?

 Приближающиеся к нам люди ускоряли шаг.
 

Люди , приближающиеся к нам , ускоряли шаг.

Причастный оборот, стоящий после определяемого слова, отделяется запятой 
или запятыми с обеих сторон, если стоит в середине предложения. 



Рассмотрите предложения и ответьте на вопросы.
 1. Расчищенная кем-то дорожка вела к 

неугомонному морю.

 2. Наступает золотая осень, приносящая дожди.

 3. Листья, кружащиеся в воздухе, падают на 

землю.

 4. Пораженные яркой красотой необыкновенного 

леса, мы часто останавливались.

1. Где находится ПО 
по отношению к 
главному слову?

2. Какой частью речи 
оно выражено?

3. В каких случаях ПО 
будет выделяться 
запятой(-ми)?



Запомни!
Если определяемым словом для ПО является личное 

местоимение в именительном или косвенном падежах, ПО 
выделяется запятыми или отделяется запятой, независимо от  
его места в предложении.

1. Утомлённый долгой речью, я закрыл глаза и зевнул (М. Лермонтов).

2. Одарённый необычайной силой, он [Герасим] работал за четверых (И.С. 
Тургенев).

3. Он (старый парк), заросший непролазным малинником, был любимым 
местом наших игр.

4. За ними, танцующими в центре круга, следили все гости.



Морфологический разбор причастия

Соблюдай правила 
оформления 

морфологического 
разбора!!!

На перевёрнутой странице.
I. (На) перевёрнутой (какой?) – причастие.

ОГЗ – признак предмета по действию.
От глагола – перевернуть.
Н.ф. – перевёрнутый.

II. Пост.пр.: страд., сов.в., прош.вр., невозвр.;
Непост.пр.: в полной форме, ед.ч., ж.р., П.п.

III. На перевёрнутой странице (определение). 



Спиши, вставляя пропущенные буквы, выдели 
суффиксы.

 Стел…щийся, держ…щий, вымаз…(н, нн)ый, ре…щий, скач…щий, 
позолоч…(н, нн)ый, умнож..(н, нн)ый, пил…щие, плещ…щиеся, 
пен…щийся, закле…(н, нн)ый,  завис…щий, знач…щий, изуча…мый, 
слыш…мый, избира…мый, независ…мый, движ…мый, сдерж...(н, нн)
ый, оберега…мый, огранич…(н, нн)ы, расстрел…(н, нн)ый, 
колебл…мый, ненавид…мый, взорв…(н, нн)ый,  поднима…мый, 
дыш…щий, сдвига…мый, знач…мый, бор…щийся, чита…мый, 
внуша…мый, склоня…мый, плач…щий, вид…мый, перемнож…(н, нн)
ый, увид…(н, нн)ый, зате…(н, нн)ый, разбуж…(н, нн)ый, напечат…(н, 
нн)ы. 



Спиши, вставляя пропущенные буквы, расставляя 
знаки препинания. Начерти схемы к предложениям с 

ПО.
 1) Наступа…т золотая осень принос…щая дожди. 

 2) Река ог…бавшая берег уходила в горы. 

 3) (Не)закрытая тучей з…ря осв…щала окна.

 4) Мы опускаем руки в воду струящуюся между пальцев. 

 5) Замёрзшие за ночь цветы ож…вали. 

Выполни морфологический разбор одного причастия 
(по выбору).


